

# LA AURORA

Año I

San José de Costa Rica, A. C., lunes 20 de febrero de 1905

N.º 82

## SUMARIO

Oligarcos.....	R. B. M.
Una discusión.....	H.
Miscelánea.....	
Cables.....	

Gerente: ROBERTO BRENES MESÉN

## OIGASE

Mucho nos complacen los desahogos del Director de "El Orden Social", con aprobación eclesiástica ó sea con la del señor Obispo Stork; puesto que el periódico tiene esa aprobación. Ellos nos van á permitir á nosotros hablar con la más amplia libertad.

El señor cura de Heredia se lamenta de que un hombre, que no cree en los dogmas de la iglesia católica haya sido nombrado Director del Colegio de San Agustín, é invita á los padres de familia á que se abstengan de enviar sus hijos á aquel establecimiento. Alega el señor cura, con la aprobación eclesiástica, que la enseñanza por el incrédulo impartida, redundaría en perjuicio de la juventud cristiana.

En todas las épocas en que el hombre ha pensado, se ha sostenido que el ejemplo enseña más que la palabra.

Las doctrinas cristianas hace siglos vienen siendo presentadas como la mejor expresión de la moral humana.

No obstante, á cada momento se oyen las quejas que descienden desde los pulpitos sobre la moralidad de las gentes. Luego la doctrina por sí sola es insuficiente, es necesario el ejemplo vivo. Si la moralidad cristiana no existe es porque él ha faltado.

En efecto, el cura de un lugar, propagador de las doctrinas católicas, debe ser el modelo más acabado de la moralidad, para que las gentes que lo ven se guíen no tanto por sus predicas como por su ejemplo. En Costa Rica ese ejemplo es la excepción. Y en eso Heredia ha sido desgraciada.

Un cura, hace ya bastante tiempo, fundó una familia en mancebia. Tuvo unas cuantas hijas y hace unos cinco ó seis años, al día siguiente de casada una de ellas fué devuelta por el marido. El asunto se llevó á una alcaldía y allí declaró la joven que el culpable había sido su padre, el cura.

Vino luego otro cura á Heredia. Ha tenido numerosos hijos y vive aún en mancebia como cura de otro lugar.

Tras este llegó otro cura—de esto hace poco—y cometió el crimen de violar á una joven de sociedad que es hoy una mujer pública. Hallándose ella en cinta pretendió casarla el cura con un pariente suyo. Hoy el cura es de otro lugar y aquí mismo se ha hecho notar por los escándalos que le provoca la mujer con quien vive.

Ultimamente llegó el actual cura de Heredia. Con celo envidiable se dió á fomentar el fanatismo religioso y como es de rigor, la moralidad se ha descuidado. Todavía comenta la sociedad herediana un acontecimiento escandaloso verificado por un joven no ha muchos días en una Sta. de las iglesias. Luego el señor cura de Heredia está fanatizando, pero al mismo tiempo desmoralizando; porque en vez de fortalecer las virtudes de la mujer energética, cumplidora de su deber, las invita á visitar la iglesia, á confesarse con frecuencia, á formar hermandades y esto no educa su voluntad.

Qué tratan de alcanzar los curas, fanatismo ó moralidad? Si es la moralidad la que se proponen deben acoger gustosos á quien va á colaborar con ellos en esa tarea. Pero si su objeto es fomentar el fanatismo para explotar al pueblo, hacen muy bien los señores curas en declarar la guerra á quien sólo va á trabajar por la cultura y la moralidad con la palabra y con el ejemplo.

ROBERTO BRENES MESÉN.

## GRAMATICA HISTORICA Y LOGICA DE LA

Lengua Castellana

POR

ROBERTO BRENES MESEN

De venta en las Librerías Lehman, Blanco é Iglesias Hnos. 4 Cl 4 50 en rústica.

Un volumen de más de 430 páginas.

## Una discusión

Las discusiones siempre se dejan aquí en puntos suspensivos cuando tienen un poco de cortesía los contendientes. Generalmente no se llega á conclusiones fundamentales y al público que se ha tomado la generosidad de atender á ellas le corresponde la investigación de los resultados últimos.

En el fondo este es un método bien recomendable porque en los ejercicios intelectuales no pasa lo que en los manuales. En estos el que ejecuta tiene la obligación de hacerlo bien y concluido de suerte que el que observa quede agradecido de la obra; a sí, á un carpintero, le exigimos un mueble cualquiera. Este mueble se nos ha de entregar á nuestra satisfacción pero sin que nosotros exijamos grandes novedades después de hecho.

En los trabajos de la inteligencia otros son los procedimientos. El maestro como el alumno están en la obligación de accionar. Y en los casos de una discusión los maestros son los contendientes y los alumnos los lectores.

Quiere decir que si el maestro, expone claro las deducciones se harán más fáciles al alumno y en caso contrario se pierden energías y tiempo.

Las discusiones nuestras parecen de aprendices holgazanes más que de hombres de estudio. Y se ha hecho esto un mal tan crónico que cuando alguna persona las solicita con el fin de aclarar sus dudas ó de aclarar dudas ajenas, las sonrisas del desdén son las que responden. Las sonrisas de un desdén ignorante y vago para quien la labor de investigación y reflexión se hace difícil.

Y no sólo lo de holgazán, también lo de poco educados: aquí se exponen los principios discutibles y cuando no se puede sostenerlos, se junta todo y se tira á quien se basa en la firmeza de las razones.

Bien, esto tiene algo de divagación, pero se nos ocurría á propósito de una discusión sostenida hace algunos meses entre don Francisco Lloret Bellido y el ex-profesor de Física y Química en el Liceo de Costa Rica, don Fidel Tristán.

La discusión, que digamos, no iba mal porque ambos son dos caballeros irreprochables, pero se la dejó á medio andar. Sabemos nosotros la razón; el señor Tristán carecía de conocimientos, ó por lo menos los tenía muy flojos; además le faltaban experiencias.

El señor Lloret Bellido para dejar las cosas en buen punto y para demostrar que él no hacía divagaciones científicas sino que apreciaba en alto grado la experiencia propuso lo mejor y más lógico proponible: una excursión científica á los yacimientos de turba de la cuesta del Tablazo. Nosotros á priori no defendemos las ideas del señor Bellido, ni las del señor Tristán, es decir, así en el caso de simples lectores. Estamos dispuestos

á creer de buena fe las más recomendables razones.

Por eso nos agradecería se llevara á efecto la excursión tan cueradamente propuesta por el señor Bellido y se continúe la discusión. Porque si en literatura se puede romper una contienda de un bastonazo en ciencia no es posible concebir cómo se safe el cuerpo así callandito dejando al público verdaderamente lurlado.

Por otra parte, la discusión esa redundaría en provecho del buen concepto que acerca de la labor del Sr. Tristán se hallan formado algunas personas. Hasta ahora ignoramos los trabajos fundamentales en el orden de sus estudios y sólo conocemos pequeños escritos de descripción. Queremos tener conciencia de nuestros hombres de estudio.

H.

## EN EL PAIS DEL GENEROSO CARNEGIE

Visité los barrios pobres con el Cónsul de Austria. hombre inteligente é ilustrado que conocía bien la ciudad. Él me mostró, á la orilla de los ríos salobres, las viejas casuchas en ruinas, en una atmósfera irrespirable, entre los pingajos multicolores y los detritus, donde habitaban los millares de Alavos que, expelidos de sus países, por la miseria de la agricultura, vienen á deteriorarse aquí, en las minas y en las hornazas de las fábricas. No hablan una palabra de inglés, solo comprenden su patois de origen. Permaneciendo un poco salvajes ellos nos miraban con aire desconfiado. Los niños tenían las caras terrosas y ojos de moribundo.

Muchos de ellos no resisten á vivir bajo un clima glacial. En Pittsburgo y regiones vecinas hay 60,000 Italianos y 300,000 Alavos, Slovacos, Croatas, Húngaros etc. Es una verdadera locura de emigración la que empuja á estas razas fuera de su casa, atraídos hacia aquí con el sebo de dos ó tres dollars diarios con que paga su trabajo el trust del acero. Pero su organismo, fatigado por sus privaciones anteriores, desarmado delante del frío hostil de los largos inviernos, no soporta el duro trabajo y el viento glacial; ellos caen pronto enfermos y mueren sin socorro.

—Y el hospital? No hay, pues, hospital? pregunté al cónsul.

—Hay bibliotecas fundadas por M. Carnegie, se puede leer: *Proteito peo-*

ple, libre para el pueblo; pero en la ciudad del trust que gana por año 600 millones de francos, solo hay hospitales en que hay que pagar. No hay un hospital gratuito. Lo habrá bien pronto.

Al fin se quedó sorprendido de esa vergüenza, que los desgraciados muriesen sin socorro delante de las bibliotecas en que nada se hace y de museos que no se frecuentan; se ha abierto últimamente una suscripción para fundar un asilo gratuito. Entramos en el siglo veinte. Era tiempo.

J. HAURET.

De New York a la Nouvelle Orleans

## MOVIMIENTO UNIVERSAL

### CABLEGRAMAS

Berlín, 17.—Viajeros llegados recientemente de San Petersburgo dicen que el tema de la conversación era que los terroristas habían condenado a muerte a cuatro personas, a saber: el Emperador, el gran Duque Sergio, Trepoff y Bouligan.

Tokio, 17.—Los cañones, artillería de campo, vehículos, locomotoras, carros y demás trofeos tomados en Pto. Arturo, están reunidos en el campo dedicado a la instrucción militar, listos para embarcar al Japón. Se está almacenando en la Cola del Tigre una cantidad considerable de carbón.

San Petersburgo, 17.—La cuestión de la paz se discutió solemnemente en la conferencia de Ministros que verificóse hoy en Tsarkoeselo. Antes de proceder a la discusión el Emperador exigió una promesa a cada uno de los circunstantes, de no divulgar nada relativo a lo que se iba a tratar. La llegada a media noche del General Gripenberg, causó gran sensación en los círculos militares. El General confiesa francamente que retiróse del mando después de la última tentativa rusa de flanquear a Oyama porque Kuropatkin nególe refuerzos en momentos en que el triunfo estaba asegurado. En vez de enviarle el auxilio que pidió, el Comandante en jefe dio orden de suspender el combate. Gripenberg dará parte directamente al Emperador. Rumórase que dentro de 48 horas regresará a la Manchuria, pero también se dice que en favor influirá poderosamente a su favor del arreglo de la paz.

París, 18.—Anuncia el Ministro de marina q'se ha comenzado la construcción de un crucero acorazado del tipo más grande, semejante al Ernest Renan; se llamará Waldeck Rousseau; reemplazará al Sully, que es prácticamente un naufragio.

Berlín, 18.—Publica el Vorwerts una carta de Mohiloff, Rusia, la cual relata cómo en los primeros días del mes de febrero la policía aprovechándose de la exaltación que existía entre los obreros, arrastró a varios la mayor parte judíos a quienes apalearon sin piedad en el cuartel hasta que se quedaron sin conocimiento. En esta condición se les precipitó por la escalera desde el segundo piso donde fueron apaleados de nuevo. Luego se

les entregó a un destacamento de soldados quienes les golpearon con las culatas de sus rifles.

San Petersburgo, 17.—Witte ha dimisionado del puesto de Presidente del Consejo de ministros a consecuencia de una desavenencia con el ministro de agricultura Germaloff, relativa a la conducta de los asuntos de dicho cuerpo. De los dos ministros, Germaloff es probablemente el más liberal, y en la actualidad goza de completo favor del Emperador. No se ha podido confirmar aún la noticia de la dimisión de Witte. Los operarios de la fábrica Putiloff se presentaron esta mañana a las puertas de los talleres, pero antes de ponerse a trabajar, pusieron como condición de su regreso al trabajo, la libertad de sus camaradas que se hallan presos. Los operarios de la fábrica Nava adoptaron la misma táctica. La recrudescencia del movimiento huelguista está rodeado de considerables misterios. Asegúrase que el padre Gupón está dirigiendo otra vez el movimiento por medio de sus agentes.

San Petersburgo, 17.—El ministro del interior Bombigin dio orden a todos los gobernadores de provincia no abandonar sus puestos por ahora.

Los gerentes de la fábrica de acero Putiloff avisaron a los operarios, que como no han regresado al trabajo no se permitirá que saquen de los almacenes de la fábrica más comestibles al crédito hasta que no hayan reanudado el trabajo. Implica esto que de aquí en adelante más de 10 mil obreros están privados de los medios de obtener la comida. La resolución ha motivado gran amargura entre los huelguistas. Efectuóse ayer una larga conferencia en Tsarkoeselo entre el Czar y la Junta de Ministros. Witte manifestó a Su Majestad la conveniencia de convocar al Jemski, pero el Czar no pudo resolverse.

### VEASE EL AVISO

— DE —

### EDUARDO MAROTO

San Petersburgo, 17.—Ha causado tremenda sensación en ésta la noticia de la tragedia del Kremlin, en que fué volado Sergio. No se han recibido pormenores. El asesinato no ha motivado gran extrañeza, porque se sabía que los terroristas habíanle condenado a muerte al Gran Duque desde que aconteció la matanza del pueblo el 22 de enero. Sergio era tío y a la vez cuñado del Czar. Ejercía inmensa influencia en la Corte. Se consideraba el más reaccionario de todo el círculo Gran Ducal. Fué muy impopular como Gobernador de Moscú. Su advenimiento como Gobernador; se señaló con la expulsión de los judíos de las provincias centrales. Por toda su administración sus rigurosas y ásperas medidas despertaron hostilidad general, especialmente entre los estudiantes. A los dos años de mandar él, acontecieron los motines de los estudiantes en que murieron muchos de ellos y centenares se despatcharon a Siberia. Como hubo muchas amenazas de matarlo, se vió obligado a huir a su quinta de verano si-

tuada en los arrabales y se refugió en el Palacio Chico, situado dentro de la fortaleza de Kremlín.

Buenos Aires, 17.—El Consejo de Guerra condenó al Mayor Villamayor, quien encabezó la sublevación de la guarnición de Bahía Blanca a 8 años de presidio. Los otros dos oficiales fueron condenados a cinco y a tres años de presidio. El Dr. Pedro Molina, Presidente de la Junta Educativa del partido radical, irá a Montevideo bajo la protección de la Legación del Uruguay, donde permanecerá. Hace varios días que están muy delicadas las relaciones entre Argentina y Uruguay. El Dr. Demiria quien se halla todavía en Montevideo, aunque ha sido nombrado Ministro cerca del Gobierno de Madrid, dirigió varias notas al Gobierno de Uruguay sin poder conseguir la respuesta. La Cancillería Argentina entonces notificó a la del Uruguay que si persistía en su actitud, serían interrumpidas las relaciones. El Ministro de Relaciones Exteriores de Uruguay contestó, pero como dirigiera la nota al Secretario de la Legación en vez de dirigírsela al Ministro Demiria, el Gobierno Argentino la rehusó y llamó a Demiria a Buenos Aires. El Ministro de Uruguay se ha ido para Montevideo.

Río Janeiro, 17.—Se ha prórroga del estado de sitio hasta el 16 de marzo. El crucero Almirante Barroso irá a Estados Unidos para representar el Brasil en la inauguración de la nueva administración el 4 de marzo.

Moscú, 17.—Cuando el Gran Duque Sergio dirigiase en carruaje del Palacio Nicolás por el barrio del Senado, le seguían dos coches cerca de los Tribunales de Justicia. Un trío en que se hallaban dos individuos, uno de ellos vestido de obrero pasó delante del carruaje del Gran Duque parándose enseguida para dejar pasar el carruaje. En este momento se arrojó una bomba bajo el carruaje. La fuerza de la explosión reventó todas las ventanas del Tribunal de Justicia y el estruendo se oyó fuera de la ciudad. Del carruaje solo las ruedas quedaron intactas. Los caballos no fueron sino asustados; se desbocharon. El Gran Duque murió instantáneamente, siendo la cabeza separada del tronco. El cadáver está terriblemente mutilado. El cochero también murió, siendo terriblemente quemado por los explosivos de que estaba cargada la bomba. Ambos asesinos están presos, pero la policía no los conoce. Uno de ellos dijo con la mayor sangre fría: "No me importa, he desempeñado lo que se me encargó". Una inmensa concurrencia reunióse en el lugar. Se hizo una manifestación con unos estudiantes que repartían proclamas revolucionarias. Pocos momentos después de la explosión, la gente estuvo recogiendo pedazos de madera y ropa como recuerdo de la tragedia. Cuando la Gran Duquesa viuda de Sergio supo de lo ocurrido, partió inmediatamente al punto sin abrigarse la cabeza. Tan luego tuvo noticias del crimen la autoridad, mandó cerrar las puertas del Kremlin y el cadáver del Gran Duque se llevó al Palacio Nicolás.

Lodz, 17.—Tuvo lugar esta tarde una reunión de los fabricantes de esta

Acordóse telegrafiar todos los pormenores de la situación al ministro de Heda. 25 de las fábricas de ésta, en las que se incluyen algunas de las más grandes, pagaron hoy a sus operarios y cerráronse por un periodo indefinido. A causa de esto quedáanse sin ocupación 40,000 obreros. Otras fábricas que habían cerradas anteriormente, reusaron pagar a sus operarios porque estos pidieron el arreglo de muchas semanas. Una fábrica de estas que pagó sus operarios fué rodeada toda la noche por estos. La ciudad está tranquila.

Tacna, Chile, 17.—Hoy arribó a Arica el navío de guerra Okayvins, trayendo a su bordo el Presidente de Riesco y séquito. Esta noche el Presidente llegará a Tacna, donde los comerciantes extranjeros lo obsequiarán con un banquete. Los bolivianos participarán debido al tratado celebrado entre Chile y Bolivia, el cual tiene una cláusula estipulando la construcción de un ferrocarril de Arica hasta la Paz, Bolivia. La visita del Presidente se considera acontecimiento de gran importancia.

San Petersburgo, 15.—Hoy fué asesinado en Moscú el gran duque Sergio, tío del Czar. La bomba que lo mató estalló debajo del carruaje en que paseaba el Duque. Se han verificado varios arrestos pero no se ha dado con el asesino.

San Petersburgo, 17.—Avisa un despacho de Moscú, que el Gran Duque Sergio fué ultimado por una bomba que se arrojó debajo de su carruaje. Están presos los asesinos, uno de ellos está gravemente herido. Están detenidos también algunos estudiantes que se hallaban cerca del punto donde aconteció la tragedia. El carruaje fué hecho añicos.

Londres, 17.—Avisa un despacho de San Petersburgo que se recibió un parte telegráfico anunciando una explosión en el Kremlin donde residía el gran duque Sergio. Rumórase que el gran duque falleció. Reina gran exaltación en Moscú. Un despacho posterior avisa que telegrafiaron de Moscú, de que ha sido asesinado el gran duque Sergio, cuando se dirigía en coche al Kremlin; cuando llegó a los tribunales de justicia, fué seguido por otro vehículo en que se hallaban dos individuos.

París 17.—Dice Le Temps que ha sabido de fuente muy exacta que Rusia no ve en la situación militar ningún motivo para buscar el arreglo de la paz. Una desgraciada campaña de Otoño obligó a Rusia a prolongar por todo el invierno los preparativos. Se dice que antes de la conclusión de la primavera habrá operaciones decisivas.

Londres, 17.—Dice el correspondiente del Standart en Tokio que los japoneses no están ilusionados con los rumores de paz. Avisa el Correspondiente del Daily Telegraph, que en la batalla del río Hum fueron heridos el general Stakelberg y tres coroneles de infantería.

San Petersburgo, 17.—El círculo Gran Ducal abriga la esperanza de poder causar el fracazo del plan de convocar el Zemsky Zabor. Se ha dicho al Czar que dicho cuerpo no sería completamente representativo y ha

**El Médico lo sabe y le dirá**

**QUE** convierte en fuerte y vigoroso **AL DEBIL.**  
pone robusto y grueso **AL DELGADO.**  
crea sangre saludable y pura en **EL ANEMICO.**

Y es un remedio excelente para las Tosas, Resfriados, Tisis, Pulmonía, Pulmones debilitados, Debilidad general, Pérdida de Carnes y todas las Enfermedades extenuantes.

# Ozomulsion

La Emulsión de Aceite de Hígado de Bacalao "por Excelencia," combinada con Guaiacol é Hipofosfitos de Cal y Sosa, la que recetan los médicos en su práctica privada y la que usan en sus familias. ¿La ha probado Ud.? Si no la ha probado, puede conseguir un

## FRASCO DE MUESTRA GRATIS

para que se convenza de sus maravillosos méritos medicinales y de sus propiedades fortalecientes como alimento enviando su nombre y dirección á la

**BOTICA FRANCESA, SAN JOSE.**

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS DE COSTA RICA.

pedi lo un nuevo informe sobre el asunto. Así es que será necesaria la nueva discusión de la cuestión.

San Petersburgo, 17.—Trepoff, que permanece en el puesto que actualmente ocupa ha sido nombrado Jefe del Departamento de Policía del Imperio, reemplazando al Mayor Gral. Ryseosky. E. Jefe de Policía de Char Koff, Mr. Guraschovitch ha sido nombrado Jefe de la Policía Política.

Londres, 19.—Demuestran las últimas noticias del teatro de la guerra que una parte, por lo menos de la caballería rusa que se hallaba en Facha ha regresado á Nalibdo, sufriendo algunas pérdidas, se ignora el resultado de la expedición, mas no parece haber sido muy importante.

Tokio, 17.—Informa Oyama del rechazo á los cosacos á lo largo del río Hum los días martes y miércoles. La extensión de las operaciones y los menores ataques de artillería é infantería simultáneos contra el extremo del ala izquierda japonesa indica un movimiento volteado contra el flanco derecho de Oku, creyendo los rusos encontrarlo despreveido. El enemigo tuvo diez escuadrones de ginetes y algunos cañones é infantería. La artillería rusa bombardeó las posesiones septentrionales donde los japoneses empujaron al norte á los cosacos causándoles sensibles pérdidas. La artillería cubrió su retirada.

Petersburgo, 17.—Avisa un despacho de Saepetwa que 11.000 japoneses y bandidos chinos hallanse al Sur-Oeste de Manchuria en la vecindad de Chasbachwa á 45 millas al N. Oeste de Ghan-u. es su intención operar contra el ferrocarril.

## BARATILLO

DE

ARTAVIA

## CALZADO

ARTAVIA

**¡SOLO POR OCHO DIAS!**

Para dar lugar al nuevo surtido 1906 se realizará el calzado antiguo á los precios que el público quiera.

**¡¡Sólo por ocho días!!**

donde **ARTAVIA**

Quecencstoun, 17.—Hay 4 muertos y 14 heridos á consecuencia de la explosión de gasolina abordo del submarino Ann. Se cree que aconteció la explosión en momentos en que los tripulantes llenaban los depósitos de gasolina, preparativos para salir fuera del puerto. Según el anuncio oficial, la nave sufrió pocas averías.

### DE PREFERENCIA

#### HECHOS, NO PALABRAS

Hace cuatro años, con dos operarios hacíamos 20 pares de calzado por semana; hoy somos 52 los trabajadores que de "La Democracia" vivimos, y hacemos, por término medio, 260 pares semanalmente, y la demanda se extiende cada día más.

y así aumentará el personal?

**POR QUE?**

No seremos nosotros quienes lo digamos. Respondan los clientes de

**ARTAVIA**

y lo confirman sus libros.

### MAURO R. FERNANDEZ

— Médico y Cirujano —

Despacha de 12 m. á 3 p. m. en su oficina en calle 4ª Síntese al Barco de Costa Rica

### ROBERTO SANCHEZ

Fronte á La Marina, en el Mercado, al lado de M. A. y ch

Avonida Central N° 331

**Gran almacén de calzado**

de todas clases y á la medida. Servicios para la clientela de capitales de provincias y demás poblaciones por correo libre de porte

Ato. en S. Ramón, Jesús Mont. A.

### LA TOS Y CATARROS

SE CURAN CON EL

—TABONUCO AL GUAYACOL—

la medicina más acreditada por sus brillantes resultados. — De venta en la botica de *La Violeta*

**Agencias y Comisiones**

**EDUARDO MAROTO**

Oficina de Agencias y Comisiones

Depósito de muebles y mercaderías en general. Acepta toda clase de consignaciones y encargos.—Local: 75 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

**AVISO** á mi clientela que se me encontrará á toda hora del día en la Barbería de don Pedro Muñoz. Ofrezco además un selecto sexteto de orquesta y estudiantina para bailes, serenatas, banquetes, etc. Todo á precios módicos.

Tengo encargo de la venta de cuatro guitarras de primera clase.

*Victor Mallés*

LA VALENCIANA de los hermanos Madrigal es una tienda bien surtida en donde los clientes hallarán bordados, encajes, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corsets higiénicos, mediaspara señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas. Está situada en el mercado.

CAL DE CONCHA

siempre fresca y de inmejorable calidad, vende por mayor y al detalle, JESUS PRADA, 25 varas al E. del antiguo Museo.

GUSTO DIO CORDERO S., en San Mateo, se hace cargo de toda comisión y agencia que se le confie, á módicos precios.

### HOTELES

**HOTEL Y RESTAURANT**

**CENTRAL DE GUSTAVO BONI F., ANTES**

**DE CAVALLINI.** El mejor establecimiento en su género de la capital; ha vuelto á sus primitivos tiempos

de confort y buen servicio.

Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio mejor para transeúntes

CENAS TODAS LAS NOCHES.

Banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario, GUSTAVO BONI, oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

**TINTORERIAS**

**JOSÉ VICENTE PERA TA**

teñidor, trabaja en la famosa tintorería de Carlos Peralta padre, al Sur del Colegio de Señoritas.

ZAPATERÍA ITALIANA

de Antonio Carboni

4ª Avenida Oeste y 18 Norte.

Depósito permanente al por mayor y al menudeo de todos los materiales; todo nuevo y barato; acudid y os convenceréis; importación directa.

GRAN REALIZACION

Desde que la ley proteccionista dela industria de muebles vino á recargar los gastos que ya pesaban sobre el articulo, no es posible importar en condiciones favorables para el comerciante y el consumidor. Por consiguiente, desde esta fecha procederé á liquidar este ramo de mi negocio, haciendo grandes concesiones en los precios de las existencias del BAZAR DE SAN JOSE, que comprenden un variado surtido de muebles para sala, dormitorio, comedor: escritorio, etc.

Esta es una ocasion de obtener objetos de utilidad práctica á precios nunca vistos. San José, Febrero de 1905.

J R MATA

UNA VERDADERA MINA

Por tener que ausentarme del país, vendo en muy buenas condiciones mi fábrica de siropes "La Constancia".

Calle 6ª, Sur, frente al Salón Boiche.

RAFAEL ROJAS ALFARO.

LA CARPINTERÍA

- de -

JOAQUÍN CHAVES SAENZ

Avenida Central, frente á La Enreka

Cuenta con los más competentes operarios y excelentes maderas. Garantiza la solidez y el esmero y da exacto cumplimiento to á los encargos.

LA CARPINTERIA MODERNA

DE ARTURO ZÚNIGA,

situada 25 varas al Sur de la Botica Fran- coesa se hace notar por lo artístico de sus trabajos de Ebastería y Artesón.—Los precios económicos.

Se tornea cualquier trabajo pordifficil que sea.

Se añlan serruchos á cualquier hora que lleguen.

HERRERIAS

AVISO AL PUBLICO que me hago cargo de todo trabajo concerniente al ramo de herrería, garantizando mis trabajos.—Se me encuentra en el acreditado taller de Emilio Navarro, situado 25 varas al Este de la Pulpería del Norte.—Precios al alcance de todos y cumplimiento en los compromisos.

JOSE HERNANDEZ.

BARBERIAS

BASILIO PANIAGUA, Barbero.—Trabaja en la Barbería de Pascual Montenegro.

Almacenes

LA GRAN VÍA. Gran almacén de conservas y licores.

DO YOU WEAR THE

ARTAVIA'S SHOES?



You will see them everywhere, and they are sent, post free, to any part of this contry.

San José, Costa Rica, P.O. Box 179, Limón Agency, "ARTAVIA'S"

LA ALIANZA

En la Talabartería de Elías Bonilla, situada 25 varas al N. de la esquina N. O. del Mercado, frente á Camprubí, se efectuan trabajos esmerados y con prontitud á precios módico.

LA ZAPATERÍA de Ramón Soto situada en la esquina opuesta al Carmen, calle central N. posee hormas elegantes y cuenta con un grupo de operarios competentes. Los precios son módicos y los trabajos se hacen á satisfacci6n de los clientes.

ÓRDENES POR CORREO se servirán á todas partes del país á los mismos precios que vendo en la capital y LIBRES DE TODO GASTO.

Personas residentes en Limón y la Línea del Atlántico, pueden contar sus órdenes y el importe de las mismas al P. O. Ambulante D. Emilio Araya.

EMILIO ARTAVIA

En San José.

COMPRAS y VENTAS PARA VERANEAR EN ALAJUELA, alquila una casa Teresa de Fonseca.

LINEA HAMBURGUESA-AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre New York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA", "ALLEGHANY", "SARNIA", "ALTAI"

Zarpan de Limón cada lunes

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA" "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina, Avenida Central, frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia-encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

JOHN M. KEITH,

Representante

San José.

Si queréis comprar bueno y barato acudid siempre á

La pulpería del Carmen

- Y -

EL AGUILA DE ORO

donde hallaréis siempre un surtido fresco y variado de toda clase de mercaderías.

Especialidad en los famosos cocktails nacionales y en exquisitos vinos de mesa al ínfimo precio de 60 centavos la botella. Servicio esmerado.

IMPRESA DE LA AURORA

La máquina de escribir

OLIVER

Es la única de escritura visible de rapidaer nunca igualada, y de construcción perfecta.

Es de pequeño volumen, y portátil, su peso es de 20 libras. Escritura en colores.—Dibujos.

Agente en Costa Rica,

WALTER J. FORD

CERVECERIA

TRAUBE



LAGER BEER

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

BEST GUINNESS PORTER

PELUQUERIA

Para el gusto, el asco, desinfección de útiles y amabilidad de sus empleados, búsquese la Barbería que está en la Calle Central Sur, frente á la Botica del Comercio.

HIGINIO CARMONA. Zapatería de fama por la prontitud y el esmero en los trabajos, así como por la cultura del trato. Los precios alcanzan de \$ 3.50 á \$ 8.00 el par. Hay calzado para niños, caballeros y señoras. Ofrece variedad en los materiales exacto cumplimiento en los encargos.